

# DIARIO DE TORTOSA

## ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

### REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: CALLE DE CAMPOMANES (ENSANCHE DEL TEMPLE)

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

JEFE REGIONAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, en la Administración de Librerías de Rovira.—En Barcelona, Agencia de Roldós y Compañía, Rambla del Centro, 37. Sem. de Corret, 17. No. N.º 5.—En Madrid, S. U. A.

**D. Antonio Kies Muñoz**

Anuncios y comunicaciones, precios convencionales.

## Nuestra escuadra

### Habilidad

Insatisfechos. Nuestra escuadra no es los tres ó cuatro barcos de madera que se han perdido frente á Cavite, sino los buques modernos, que empezando por el *Pelayo* y concluyendo por el último cañonero, tienen sus cascos protegidos por acerados blindajes.

Bien manejada, nuestra escuadra puede servir de mucho más que supone el pesimismo de la opinión, excitada por lo rápido y enorme de la catástrofe de Filipinas.

Buena es que España sienta el dolor de la herida en el primer encuentro; más es urgente, ante todo, que ese dolor no concentre todas las atenciones y se convierta en lamentos inútiles ó en temerarias imprudencias, todas las energías. Para casos como el actual es cuando el valor guarda sus pruebas y la serenidad es siempre la primera condición en toda lucha.

Mientras una pequeña parte de la opinión daba ayer por inconcusa nuestra inferioridad marítima absoluta con respecto á los Estados Unidos, otra gran parte, saliendo al extremo contrario, se manifestaba deseosa á todo trance de una revancha buscada sin perder minuto por nuestra escuadra.

Entre una y otra exaltación, nos parece que la verdad y la conveniencia quedan en medio. Ni debemos amilanarnos por una derrota parcial, ni mucho menos debemos buscar en ella la ciega ira y la brutal acometividad que acabarían por aniquilar á España con inútiles aunque grandiosas bravuras de agonía. Que seamos destrozados pronto y heroicamente, resultará muy hermoso, pero bastante; porque el hombre y sobre todo el hombre del siglo XIX, ha de diferenciarse del tigre y del gallo inglés en tener tanto coraje y bastante más inteligencia.

Nos ha batido el enemigo con éxito en Manila porque ha desplegado en línea de combate menos valor que nosotros pero mejores barcos, más intelectuales?... Pues los que quieren el desquite deseando que nuestros buenos buques de guerra busquen ó se perden á los de los yankees en cualquier parte y en cualesquiera condiciones, quieren de nuevo la segunda edición del choque entre la valentía y la irresistible fuerza. Porque de nada hubiera de servir que esa escuadra de *Cabo Verde* esté formada de unidades modernas de combate, si contra ella, compuesta de seis barcos, oponen los americanos una línea de veinte.

Se dice que nuestra escuadra va á un puerto nuestro y que en ese puerto, amparada por los cañones de la

plaza, tendrá la misión de defenderle. Esto no debe ser más que una fantasía, porque el Gobierno ni debe ni ha debido pensarlo jamás. En cuanto los yankees supieran que llegan á ese puerto seis ó siete buques españoles, enviarían contra ellos toda la escuadra del golfo de Méjico, y lo que ha sucedido en Filipinas por la fuerza de la calidad, ocurriría ahora por la del número.

Y si ocurriera, esa si que habría de ser el golpe definitivo para España; porque sin medios navales para comunicarse en el momento oportuno con la isla de Cuba, poca esperanza hubiera de quedar, aunque en la gran Antilla el Ejército supiera estar resistiendo mucho tiempo. Ese Ejército desfallecería al fin por agotamiento y cansancio, imposibilitado de reforzarse.

Los cien mil soldados que en Cuba están bajo el mando del general Blanco, son hoy por hoy la esperanza infinita de España. A ellos debe subordinarse todo el empuje de la guerra, considerando como auxiliares suyos los demás elementos ofensivos de la nación, incluso la Armada, y en primer término, por ser la Armada el principal de esos elementos auxiliares.

Cuba es capaz de sostener, durante años la guerra territorial con las fuerzas que allí hay, siempre que no pierdan el contacto con la madre Patria. Cuba se defiende sola. Resistir Puerto Rico solo también, y no se inutilice nuestra escuadra ni defendiendo á Puerto Rico ni esperando combates navales desventajosos por esos mares; al menos mientras esa escuadra nuestra no deje de ser escuadrilla y se convierta en formidable por la unión de otra porción de barcos que hoy están en la Península desperdigados.

Hasta entonces, bajo ningún pretexto debe hacer nuestra Marina otra cosa que amagar los puertos de los Estados Unidos, bombardear el que pueda y esquivar los combates formales con superiores fuerzas. Bajo ningún pretexto, ni bajo el de oponerse el ataque de Puerto Rico, aunque hubiera de caer esta plaza en poder del enemigo.

Con esa táctica de nuestra Marina de guerra, y con el corso realizado por nuestra escuadra Marina mercante, y con Cuba resistiendo, tendríamos recursos sobrados para fatigar y arruinar á la República norteamericana, que acabaría por pedir la paz y por devolvernos Puerto Rico y Filipinas si ambas posesiones hubieran caído en sus manos.

Cuba es nuestro gran baluarte. La escuadra, su auxiliar indispensable. Cuidemos solícitamente de nuestra escuadra.

(La Correspondencia Militar).

## Declaraciones del Gobierno

en la sesión del Congreso celebrada el martes

### Discurso de Sagasta

El Sr. Sagasta empieza demostrando gran confianza en el pueblo español, el cual es incapaz de comerciar con su honra. Declara que no quería la guerra, porque, aún cuando la nación venciera, sería perjudicial en los momentos actuales.

Por esto buscaba una solución honrosa, y bien sabidos son los trabajos que tiene practicados en este sentido. Pero tal afrenta se nos hizo, que la guerra resultó inevitable.

Si no se han hecho muchas cosas, no ha sido por falta de voluntad de los Gobiernos, sino de los medios necesarios.

La defensa de unas costas como las nuestras costaría siete mil millones de pesetas, y aunque se han gastado tres mil millones no han bastado para todo lo que debía fortificarse. Las fuerzas contributivas del país no han podido ir más allá.

No se culpe al régimen actual, porque si hubiera estado en vigor el que el Sr. Salmerón preconiza, no hubiera sido el enemigo menos poderoso, ni menos falsario en la resolución de apoderarse de la isla de Cuba.

Por los Estados Unidos se han fomentado todas las insurrecciones cubanas, para sacar, como vulgarmente se dice, las castañas del fuego con mano ajena; no se atreven á hacernos la guerra de frente y buscaron y promovieron perturbaciones en las colonias y aun en la misma Península si pudieran.

¡Ab! Señor Salmerón. Sin saberlo, y sin intención, puede esa minoría convertirse en los mayores auxiliares de nuestros enemigos nacionales.

(Protestas entre los republicanos de la Cámara, oyéndose algunas frases que les dirige el señor conde de Romanones.)

El Sr. Sagasta continúa diciendo que hay que tener en cuenta las condiciones en que se hallaba España cuando el partido liberal aceptó el Poder. (Atención en la Cámara).

Dijo que no podía hacer nada el Gobierno, y las tripulaciones de los barcos que se... (aquí se interrumpió la comunicación, resultando el párrafo muy oscuro, como se puede

ver). Los republicanos protestan y promueven un ligero incidente.

El Sr. Sagasta dice que ya se publicó en la *Gaceta* y se comunicó á las Potencias.

El Sr. Salmerón: ¿Esto qué tiene que ver?

El Sr. Sagasta: Esto significaría que estaba dispuesta la escuadra española.

### La interpelación de Llerens

El Sr. Llerens afirma que la catástrofe de Manila era inevitable, dados los elementos de que los marinos disponían, y censura á los ministros de Guerra y Marina por no haber mandado al archipiélago buques de más potencia.

Lee una carta fechada en Manila á mediados de Marzo último, en que se afirma que no había fortificación alguna.

### El ministro de la Guerra

El ministro de la Guerra: Es inexacto lo que dice esa carta respecto al armamento de Manila, y lamenta que las circunstancias me impidan contestarla.

Tengo el convencimiento de que en la plaza no podrá entrar el enemigo mientras exista un corazón español y un general que lo mande. Se arrasará la población, pero no se rendirá.

Afirma que á Manila se han llevado cuantos medios de defensa se ha podido; pero conviene observar que en pocos momentos, no se pueden montar más cañones en Filipinas que los que había y los que se han montado, máxime cuando hay que defender otras colonias y varios puntos de la Península.

### El ministro de Marina

El ministro de Marina, dice que la entrada de la boca grande de la bahía de Manila, es indefensible, porque tiene 5 millas de extensión, y 84 brazas de profundidad que impiden colocar torpedos, no pudiendo manifestar ahora si se han colocado y dónde, y cuando sea el momento oportuno de hacerlos explotar.

Para que los cañones de tierra hubiesen perforado á los barcos yankees era necesario que fuesen de mucho alcance, en cuyo caso costarían medio año cada uno ellos para construirlo, además de los cuantiosos gastos de transporte y colocación en el lugar oportuno.

Asegura que los torpederos tardarían en llegar á Manila, con mar tranquila, noventa días por lo menos.



Termina diciendo, que á los americanos les ha costado la victoria algunos barcos, según se afirma en el mismo Washington.

## LO DEL DIA

(Madrid 5.)

### Júbilo de los japoneses

Varios telegramas de Yokohama recibidos en Washington expresan el júbilo con que la prensa japonesa ha acogido la noticia del combate naval de Cavite.

La prensa del Japón saluda entusiasmada á la que llama república en Filipinas.

### Sus noticias

—Telegrafian de Washington á un periódico inglés que el gobierno de Mac Kinley muéstrase alarmado ante la falta de noticias sobre la acción de Manila.

Mac Kinley no se explica que el comodoro Dewey no haya podido servirle partes del combate y teme que la situación del almirante no sea tan satisfactoria como se ha supuesto, pues por lo menos sospecha que deben los buques yanquis haber agotado sus municiones.

En Hong-Kong no se han recibido, contra lo que se esperaba, noticias de Filipinas.

### En Cayo Hueso

—Dicen de Washington que el Gobierno va á declarar en estado de guerra el distrito de Cayo Hueso.

En aquella población han sido detenidos siete sujetos por suponerseles espías de los españoles.

El vapor inglés *Eveline* ha salido de aquel puerto para Filipinas con cargamento de carbón.

La escuadra norteamericana ha zarpado en dirección al cabo de Sanroc.

### Espectación

Aquí reina gran expectación con motivo de la próxima llegada de la escuadra yanqui á Puerto Rico.

Según noticias de Washington, el plan de Mac-Kinley consiste en impedir la entrada de la escuadra española en Puerto Rico. Si esta acude, se librará combate; en caso contrario se bombardeará la capital de la pequeña antilla hasta su rendición.

Los yanquis quieren tener algo entre las garras antes de que las potencias intervengan para conseguir la paz.

### Ofrecimiento á Mac-Kinley

—El presidente de las islas Hawai se ha ofrecido á los Estados Unidos para que la escuadra yanqui pueda surtir en sus puertos de viveres y carbón.

### La escuadra española

—Desde Lisboa telegrafian á un periódico que la escuadra española de Cabo Verde regresará á España con objeto de reunirse con la de Cádiz y continuar su marcha á Puerto Rico ó á la Habana, según lo requieran las necesidades de la guerra.

Esta noticia necesita confirmación. Los ministros ni la niegan ni la afirman, limitándose á manifestar que el patriotismo les veda dar informes de esta naturaleza.

## Crónica General

### La cuestión de subsistencias

Es uno de los problemas que preocupan á los pueblos, y que han originado recientemente motines y asonadas en varios puntos de la Península.

Ahora comienza, y ya empezamos á tocar de una manera sensible, las consecuencias de la guerra con los Estados Unidos. Se impone pues, por parte del Gobierno y de las Autoridades locales, escogitar los medios que conduzcan al mejoramiento, en lo posible, de las clases proletarias, verdaderamente castigadas en varias zonas, por los azotes de la miseria.

Aunque el mal no está por fortuna en nuestro país tan atraigado como en otros; aunque aquí, por ahora, no presenta caracteres de mucha gravedad, pues contamos con algunos elementos de vida de que carecen en otras partes, nos consta á ciencia cierta, que el Ayuntamiento, y especialmente su Presidente, nuestro particular amigo, el digno Alcalde don Antonio Kies, estudia asunto de tanta importancia, y dedica su interés y su esfuerzo á prevenir justificados lamentos, si en breve plazo no cambian las calamitosas circunstancias que el país atraviesa.

La influencia de la Autoridad local, se hará sentir donde convenga, y el Ayuntamiento le secundará oportunamente, para que se ponga coto, en lo posible, al grave mal que el país lamenta.

No son los actuales tiempos los más apropiados, para que las personas de representación en las esferas oficiales, demuestren la menor inercia, y hace perfectamente el señor Alcalde y la Corporación Municipal, preocupándose en un asunto que directamente atañe á las clases desheredadas de la fortuna.

Hay que prevenir peligros y sortear los inconvenientes que en un día dado pueden hacer difícil la vida á determinadas clases sociales, precisamente á las más sufridas y laboriosas. Y así obrando, y trazándose esta senda, el señor Alcalde y el Ayuntamiento, no duden que merecerán los aplausos del país, de ese país imparcial, verdadero representante de las fuerzas vivas, las más interesadas en que se aborden los problemas que pueden evitar á las poblaciones, esas funestas consecuencias que se originan de los desastres económicos.

### Acuerdo cumplido

El señor Alcalde, nuestro distinguido amigo don Antonio Kies, ha cumplido el acuerdo tomado muy acertadamente por el Ayuntamiento, en la última sesión, visitando al señor Ayudante de Marina de este Distrito, para manifestarle cuan profundamente había sentido las desgracias ocasionadas por el combate naval de Cavite, y lo mucho que es de admirar la bizarría de los marinos que, con un heroísmo sin ejemplo, luchan por el honor de la bandera española.

### Papel de fumar El Negrito.

**Las redenciones.**—Pasan de cien las redenciones á metálico efectuadas en la capital de esta provincia, hasta el día en que finió el plazo para la redención, de los excedentes de cupo del 97, que se han concentrado últimamente en las respectivas zonas.

Se ha concentrado en esta ciudad, la fuerza de la guardia civil, que se halla alojada en las afueras del Temple, cerca del cuartel que ocupan los individuos de la benemérita, de punto en Tortosa.

Las Alcaldías de Freginals, Prat de

Compte, Ribarroja, Uldecona, Tivenys y Aldover, anuncian en el «Boletín Oficial», la subasta para el arriendo á venta libre, de las especies de consumos.

Y la de Gandesa, la matrícula industrial.

### Tómbola

La tómbola que en ésta se está organizando para fomentar la suscripción patriótica nacional, quedará instalada, según nuestras noticias, en los bajos de la casa que en la calle den Carbó posee el conocido notario don Félix Olesa, quien ha cedido el local desinteresadamente, en atención á lo patriótico del pensamiento.

El Juzgado de instrucción de este Partido cita á los herederos del difunto don Domingo Falcó Olesa.

El de Gandesa anuncia la venta, en pública subasta, de una casa del pueblo de Horta, propiedad de Juan Francisco Grau y Vilanova.

Por referirse á un compositor paisano nuestro, reproducimos con gusto lo siguiente, del *Noticiero Universal* de Barcelona de anoche:

«Hemos recibido un ejemplar de una inspirada melodía editada por la casa Pujol, y que su autor, el celebrado maestro don Luis Arnau, titula «Las golondrinas».

En esta hermosa composición, es crita sobre la letra de Becquer, campean el sentimiento y la originalidad. Sus inspirados cantos destácanse con admirable diafanidad, y los acompañamientos distingúense por su rica armonización y gusto exquisito.

De sublime cabe calificarse la nueva composición que ha producido el talento del inspirado y elegante maestro don Luis Arnau, y que han de saborear todos los amantes de la buena música.»

El Alcalde pedáneo de Campradó, comunicó anoche á la Alcaldía de esta ciudad, que sobre las siete de la noche, una máquina con cuatro wagones cargados de bocoyes de aceite, arrolló á un hombre en la vía, dejándole tendido fuera de la misma.

Inmediatamente ordenó que en un carruaje fuese trasladado al Hospital, donde fué curado por el señor médico forense.

El desgraciado tiene una herida de gravedad en la cabeza, y se llama José Amaré Baubi, de 18 años y es hijo de Sebastián y Micaela, familia que habita en la calle den Fortó del barrio de Remolinos de esta ciudad.

El señor Juez, acompañado del señor Sabaté y el alguacil señor Cairat se personaron anoche en el Hospital para tomar las oportunas declaraciones al herido.

En el tren de mediodía, han llegado á ésta, procedentes de Tarragona, los reclutas disponibles excedentes de cupo del año 1897, que han de recibir la instrucción militar.

### El escándalo sube de punto

Cada día se hace con más irregularidad el servicio telegráfico. Esta mañana á las ONCE, hemos recibido dos telegramas de Madrid, que nos transmitió ayer á las OCHO y á las NUEVE, nuestro diligente correspondiente señor Mencheta.

«Catorce horas invertidas en el camino!»

Así, son inútiles nuestros constantes sacrificios, y nuestros cuantiosos gastos, hechos con objeto de servir puntualmente al público.

¿Cómo se explica lo que ocurre? ¿A quién hemos de atribuir la culpa? Es intolerable un servicio tan defectuoso.

### Nuestros artistas

Nuestra ciudad, que en todas épocas ha visto cultivar con brillante éxi-

to las bellas artes á muchos de sus hijos, se ve hoy muy bien representada en la «Exposición» de Barcelona.

D. Juan Cardona expone un cuadro titulado «Mercado» D. Agustín Querol, el retrato de Navarro Reverter, D. F. Alcoberro, «En la pelea».

También figura en dicha exposición un «Riberench de l' Ebro», de don M. Fernandez Soto.

Papel de fumar **El Negrito.**

### MODO DE TRATAR LA TISIS

En el tratamiento de la tisis, la determinación más importante es dar al paciente fuerza y vitalidad; por supuesto, cada caso de esta enfermedad presenta diferentes síntomas que son estudiados con especialidad por los médicos; sin embargo, lo más importante, en todo caso, es aumentar la vitalidad del enfermo.

Cuando la Emulsión Scott es recetada para pacientes atacados de tisis, el doctor sabe que este remedio tiene diferentes aplicaciones, resultando provechoso para cada fase de la enfermedad; pero en lo que se refiere este remedio á los otros, es en la fuerza vital y resistencia que da al enfermo.

La Emulsión Scott es la más agradable al paladar y la fórmula más perfecta de aceite de hígado de bacalao combinado con hipofosfitos de cal y de sosa; por lo tanto, encontramos en la Emulsión Scott un específico apropiado para disminuir la inflamación de los bronquios, ablandar la tos y aliviar las numerosas manifestaciones procedentes del mal; y aun más podemos afirmar hablando del poderoso remedio de la Emulsión Scott, pues da al paciente fuerza bastante para combatir el mal, comunicando á los pulmones sangre enriquecida por alimentos fuertes, que oponen resistencia al mal.

En la siguiente carta del Dr. Aluja, de Reus, encontramos una referencia especial para el tratamiento de los tísicos con la Emulsión Scott, y la mejora del estado general de nutrición del paciente. El Doctor Aluja dice:

*En infrascrito, subdelegado de Medicina de este partido, miembro correspondiente de varias Sociedades científicas.*

*«CERRIJO: Que desde muchos años empleo la Emulsión Scott, con resultados positivos para combatir varios casos de aniquilamiento orgánico, como asimismo para el linfatismo y tuberculosis, no habiendo encontrado hasta ahora remedio más positivo ni mejor preparado para la total curación de tan terribles enfermedades.»*

*«En vista, pues, de tan brillantes resultados, me socio en hacerlo público, y para que conste así, lo firmo en Reus á 22 Noviembre de 1896.»*

*Antonio Aluja.*

*«CERRIJO: Que desde muchos años empleo la Emulsión Scott, con resultados positivos para combatir varios casos de aniquilamiento orgánico, como asimismo para el linfatismo y tuberculosis, no habiendo encontrado hasta ahora remedio más positivo ni mejor preparado para la total curación de tan terribles enfermedades.»*

*«En vista, pues, de tan brillantes resultados, me socio en hacerlo público, y para que conste así, lo firmo en Reus á 22 Noviembre de 1896.»*

*Antonio Aluja.*



DE ANTONIO ALUJA.—Reus

apropiado para disminuir la inflamación de los bronquios, ablandar la tos y aliviar las numerosas manifestaciones procedentes del mal; y aun más podemos afirmar hablando del poderoso remedio de la Emulsión Scott, pues da al paciente fuerza bastante para combatir el mal, comunicando á los pulmones sangre enriquecida por alimentos fuertes, que oponen resistencia al mal.

En la siguiente carta del Dr. Aluja, de Reus, encontramos una referencia especial para el tratamiento de los tísicos con la Emulsión Scott, y la mejora del estado general de nutrición del paciente. El Doctor Aluja dice:

*En infrascrito, subdelegado de Medicina de este partido, miembro correspondiente de varias Sociedades científicas.*

*«CERRIJO: Que desde muchos años empleo la Emulsión Scott, con resultados positivos para combatir varios casos de aniquilamiento orgánico, como asimismo para el linfatismo y tuberculosis, no habiendo encontrado hasta ahora remedio más positivo ni mejor preparado para la total curación de tan terribles enfermedades.»*

*«En vista, pues, de tan brillantes resultados, me socio en hacerlo público, y para que conste así, lo firmo en Reus á 22 Noviembre de 1896.»*

*Antonio Aluja.*

*«CERRIJO: Que desde muchos años empleo la Emulsión Scott, con resultados positivos para combatir varios casos de aniquilamiento orgánico, como asimismo para el linfatismo y tuberculosis, no habiendo encontrado hasta ahora remedio más positivo ni mejor preparado para la total curación de tan terribles enfermedades.»*

*«En vista, pues, de tan brillantes resultados, me socio en hacerlo público, y para que conste así, lo firmo en Reus á 22 Noviembre de 1896.»*

*Antonio Aluja.*

Antidifitérico **Andreu y Pahi**

Nuevo y único remedio que cura siempre la difteria faríngea, por grave y séptica que sea.

El Dr. Viura y Carreras, Médico numerario de la Casa Municipal de Misericordia.

Cábeme el gusto de manifestar que el tópicus antidifitérico Andreu y Pahi ha determinado efectos muy notables en los diversos animales en que se practicaron experimentos por acuerdo de la Real Academia de Medicina y Cirujía de esta capital; habiendo observado asimismo, que el empleo de dicha sustancia, en aplicaciones locales, modificó favorablemente el estado de la mucosa de las fauces; en todos los enfermos de angina difitérica, en que adopté el citado agente terapéutico.

DE VIURA Y CARRERAS, Barcelona 3 de Abril de 1897.

**TORTOSINOS**

Tenemos el gusto de participar, que nuestro amigo D. Pio Fernandez Gimisó, dá lecciones de acordeón, de una



Marcas acreditadas. Gran linte en todos colores. Se fabrican toda clase de algodones con las combinaciones que se deseen. Se remiten muestrarios gratis a quien los pida. Especialidad en ovillos para Cererías y fabricación de Tejer. Algodones para medias, lisos, llamas, rayados y demás dibujos. **Grandes almacenes de Mercadería del país y extranjero al por mayor Despacho y Fábrica.—Ronda Bocas, (Frente a la estación de mercancías) TORTOSA**

a dos de la tarde para caballeros; y de seis a siete de la tarde, para señoras y señoritas.

También da lecciones á domicilio, á todas las personas que lo soliciten en el interior de la Ciudad.

Las clases empezaron el 1.º de Mayo.

**Ancha, 18 —TORTOSA.**

## PIGOTA

**Linfa de vaca, pura y reciente**

Se vacuna todos los jueves y domingos, de doce á una de la tarde en la consulta del

**Doctor Sabaté, especialista en partos, mujeres, y niños.**

(Angel, 16 pral.) (TORTOSA).

## La función patriótica

Hermoso aspecto presentaba anoche la sala de espectáculos del Teatro Principal.

Excepto algunas butacas, todas las localidades estaban ocupadas por distinguida concurrencia, ávida de contribuir directa ó indirectamente á la filantrópica fiesta, organizada por la comisión de espectáculos.

En los palcos abundaban los señoras que como digno marco á su hermosura ostentaban lazos de los colores nacionales.

De todos los lábios estaba próximo á salir el grito de ¡Viva España!

Púsose en escena la bonita comedia en 3 actos de D. Miguel Echegaray, titulada *Inocencia*, que obtuvo una interpretación esmeradísima, sobresaliendo en el desempeño de sus papeles la Sra. Ferrer, y los Sras. Tresols y Daroqui.

Como fin de fiesta se representó el chistoso juguete de D. Pablo Parellada (Melitón Gonzalez), *Los Asistentes*, manteniendo en constante hilaridad al público, tanto por los numerosos chistes de la obra, como por la excelente interpretación que supieron dar á sus respectivos papeles cuantos tomaron parte en la misma.

En el último intermedio se exhibió un cuadro plástico de muy buen efecto que fué estrepitosamente aplaudido, aumentando la ovación si cabe, al tocar la orquesta la marcha de *Cádiz*.

Leyéronse varias preciosas composiciones poéticas que reflejaban el espíritu patriótico de sus autores, que como eran nuestro compañero en la prensa Sr. Rey, y nuestros queridos amigos y colaboradores Sras. Sabater, Monasterio y Vergés Pauli.

Lectores y autores de las poesías fueron aplaudidos con justicia, y al grito de ¡Viva España! dado por el Sr. Tresols desde el escenario y coreado por el público que permanecía en pie, se dió por terminada la manifestación tan espontáneamente surgida.

¡Bien por el público organizado del espectáculo!

¡Bien por el público tortosino que acude siempre con entusiasmo donde se le llama!

¡Viva España!

## Noticias de Madrid

(Del día 5.)

### Por telégrafo y teléfono

**Ansiedad de los yanquis.— Sus esperanzas y sus mentiras**

En Washington hay gran ansiedad por conocer las noticias de Manila y

sobre todo por la tardanza en telegrafiar del comodoro Dewey.

Otros en cambio afirman que ha telegrafiado ya, habiéndose recibido un despacho cifrado que necesitará algún tiempo para ser traducido.

Mr. Mac Kinley, con este motivo se muestra impresionadísimo, creyéndose que la escuadra yankee de Filipinas ha agotado sus municiones.

Dicen unos terceros que el Gobierno americano opina que la bandera yankee ondea en Manila.

De estas vaguedades lo más seguro es que el Gobierno yanqui no ha recibido hace días noticias de Dewey, y este indicio no puede ser malo para los españoles.

### Por la zona jurisdiccional

Tanto el *Oregon*, al salir de Rio Janeiro, como el *Minneapolis* y el *Nitheroy* han recibido orden de navegar siempre dentro de las tres millas que forman el mar jurisdiccional del Brasil para evitar cualquier ataque de los buques españoles.

### Las fuerzas yankees

Ayer zarparon de Nueva Orleans y Tampa dos vapores conduciendo 400 mulos, procedentes, según dicen los correspondientes, de los vapores apresados *Miguel Jover* y *Catalina*.

Muchos cubanos han salido de Cayo Hueso para unirse á la fuerzas expedicionarias de Tampa.

El Gobierno yankee tiene el propósito de que se efectúen cuanto antes desembarcos en Cuba, pero es imposible precisar la fecha en que podrán verificarse, atendido los muchos preparativos que faltan aun.

Las tropas americanas que se hallan acampadas sufren mucho á consecuencia del calor y las lluvias.

Continúa escaseándose el agua potable.

Los soldados no tienen ni tan siquiera mantas con que resguardarse, por lo cual son frecuentes los actos de indisciplina.

En el campamento Fortmont no hay alojamiento alguno. Los soldados tienen que dormir al aire libre y sin resguardo alguno, surgiendo con tal motivo multitud de motines.

### Alteraciones de orden público

En Ciudad Real y Valdepeñas han ocurrido algunos desórdenes motivados por la cuestión del trigo, viéndose obligado el Gobernador civil á resignar el mando en la autoridad militar.

En Murcia los ánimos están excitadísimos y han ocurrido conflictos.

También el Gobernador, entregó el mando á la autoridad militar de la provincia.

En Burgos se ha conjurado el conflicto que amenazaba estallar con motivo de la carestía del pan, merced á la energía y medidas adoptadas por el Gobernador de la provincia.

El Ayuntamiento ha dispuesto la instalación de fábricas y hornos, que elaborarán diariamente 2.000 kilos de pan á precio económico.

### Varias noticias

En el Congreso el diputado señor Sala ha presentado una proposición pidiendo que se suspendan los derechos sobre la importación de primeras materias y que se dificulte todo lo posible la exportación de las mismas.

Ha salido de Port Said para Barcelona, el vapor correo de Filipinas *León XIII*, en el que regresa el general Primo de Rivera.

Ha fallecido en Madrid el señor conde de la Romera.

### La escuadra yanqui

Telegrafían de Londres que la escuadra yanqui salió de Cayo Hueso con rumbo á Cabo San Roque, en la costa del Brasil.

### Las islas de Hawai

Un telegrama de California confirma que el presidente del Gobierno de Hawai ha ofrecido á Mac Kinley los puertos de aquellas islas, para depósitos de carbón y viveres.

### De dos á cinco de esta madrugada.—Pérdidas de los yankees

Con referencia á telegramas comunicados por una agencia, se dice que los fuertes de Manila causaron, durante el bombardeo, grandes bajas al enemigo y que además fueron destruidos por las baterías de la misma plaza dos de los buques que la atacaban.

Estas noticias carecen hasta ahora de confirmación, y sólo las trasmito por haber circulado con insistencia.

## ULTIMA HORA TELEGRAMAS

Servicio especial del BANCO DE TORTOSA

### Telégramas de anoche Congreso

Madrid 5—8 noche. (Recibido á las once de la mañana de hoy.)

El Sr. Romero sostiene en el Congreso que la autonomía contraria la unidad de la patria, no explicándose lo ocurrido en Filipinas recientemente.

Elogia al general Weyler y censura al Gobierno del Sr. Sagasta, por haberlo relevado.

El Sr. Silveira lamenta los tonos festivos del discurso del Sr. Romero y asegura que su programa representa una transformación en todos los órdenes de la administración pública.

El Sr. Gullón niega que los Estados Unidos pidieran el relevo del general Weyler.—*Mencheta*.

### Primo de Rivera

Madrid 5—9 noche. (Recibido esta mañana á las once.)

El Marqués de Estella telegrafía desde Port-Said que podrá la escuadra americana destruir los pueblos indefensos de Filipinas; pero apoderarse de Manila, jamás.

Ojala lo intentaran, añado, para gloria de España.

Han sido muy bien recibidas estas patrióticas frases del ex-capitán general de aquel Archipiélago.—*Mencheta*.

### Telégramas de hoy

#### Diplomacia

Madrid 6—12 mañana.

En Turin el ministro Sr. Viconti celebra frecuentes conferencias diplomáticas.—*Mencheta*.

#### Las Potencias

Madrid 6—12 45 tarde.

Insistese en asegurar que las Potencias europeas preparan una acción colectiva para evitar las consecuencias de un nuevo combate entre España y los Estados Unidos.—*Mencheta*.

#### Frases de Mac-Kinley

Madrid 6—1 tarde.

En Washington se atribuyen á Mac-Kinley las siguientes palabras: «La escuadra yankee cerca á Puerto Ri-

co; necesitamos poseer aquella isla mañana mismo».—*Mencheta*.

### Todavía nó

Madrid 6—1 15 tarde.

No hay nuevas noticias del teatro de la guerra hasta este momento.

Ván acentuándose las impacencias de la opinión pública, á medida que escasean más las noticias.—*Mencheta*.

## ANUNCIOS

### AVISO AL PÚBLICO

En el acreditado establecimiento de tejidos de D. Antonio Tort, situado en la calle del Angel n.º 14, se han recibido grandes y variados surtidos de géneros, de alta novedad, propios para la temporada presente, tanto para vestidos de señoras, como para trajes de caballeros, y lo mismo también en telas blancas de hilo y algodón, mantelerías damasco, tohallas y sábanas todas de un ancho. También se encontrarán grandes existencias en merinos, cachemires, crespones, armures lana, en negro y colores.

Se advierte al público, que si bien por las circunstancias que atravesamos han aumentado los precios de los géneros en fábrica, esta casa efectuará todas las ventas á los precios anteriores, tan solo por no perjudicar á sus numerosos favorecedores.

No comprar, sin antes visitar el citado establecimiento, y se convencerán los parroquianos de la realidad del anuncio.

Sin rival en elegancia, novedad y baratura.

**ANTONIO TORT, Angel 14.**

NOTA. En todas las ventas se admitirán billetes del Banco de España, devolviendo el cambio en plata.

### CONSULTORIO HOMEOPÁTICO DEL MÉDICO

**D. Victor Melendez Rico**

Calle de San Roque n.º 13, pral.

Del acreditado consultorio homeopático del distinguido médico que fué de esta localidad D. Felipe Ascot Benet (q. e. p. d.), se ha encargado su sobrino D. Victor Melendez Rico, médico-homeópata.

## Aprendiz

Se necesita uno en la peluquería de D. Enrique Gasulla.

Calle del Angel

### DEPOSITO DE PERSIANAS

DE

**RAMON MARQUÉS**

*Mercaderes, 5.—Tortosa.*

Se venden de todas clases: se componen y repintan las usadas.

## MAQUINAS

Se venden dos máquinas para hacer hielo, una de vapor, de fuerza de dos caballos, con los necesarios accesorios.

La otra, movida á mano, propia para frapar botellas. Ambas en buen estado.

Razón, A. Ballver, Rambla de San Juan, 72.—**TARRAGONA.**

### Consultorio Médico Quirúrgico

DIREJDO POR

**D. Pedro Sales Aymench**

Abierto todos los viernes, de 10 de la mañana á 2 de la tarde.

Fonda Barcelonesa.—**Tortosa.**



